

Delémont, le 26 septembre 2017

Communiqué de presse : 100 ans de la Tête du puits de mine

100 ans, cela se fête !

La Tête du puits de mine des Rondez, sise à Delémont, fête cette année ses 100 ans. A cette occasion, l'association de la Tête du puits de mine (ATPM) organise une grande fête ce samedi 30 septembre dans le bâtiment. Les portes du bâtiment seront ouvertes de 10h à 19h, et plusieurs animations sont prévues durant la journée. Un diaporama avec des photographies, témoins du travail dans les mines, tournera en boucle et une buvette permettra aux visiteurs de se désaltérer. Entrée libre.

Conférence exceptionnelle du dernier ouvrier des mines à 16h00

Monsieur Léon-Joseph Broquet, dernier ouvrier connu à avoir travaillé dans les mines donnera une conférence dans la Tête du puits de mine à 16h00. Alors qu'il avait 18 ans, il a été engagé comme ouvrier dans la mine des Prés Roses à Delémont en 1942. Il y a travaillé durant trois ans. Son témoignage est exceptionnel, émouvant et illustré par de nombreuses anecdotes. Il raconte son travail dans la mine, comme s'il avait pris sa « retraite » hier. Il est vraisemblablement le seul ouvrier encore en vie à avoir travaillé dans la dernière mine de Delémont, qui a fermé en 1945.

Les places étant limitées, la conférence est sur inscription (sur le site www.atpm.ch).

Démonstration de moulages et de coulées de métaux à 11h, 13h30 et 14h30

Le minerai de fer extrait par le puits de mine était transporté au haut-fourneau de Choindez pour être réduit en fonte. La fonte était ensuite coulée dans des moules. Samedi, les apprentis de l'usine von Roll de Choindez feront des démonstrations de moulages et de coulées de métaux dans la Tête du puits de mine. Les démonstrations, elles aussi exceptionnelles, se feront à 11h00, 13h30 et 14h30. Familles bienvenues.

Vente de plaques commémoratives

Des plaques commémoratives en fonte seront vendues en souvenir des 100 ans de la Tête du puits de mine. Le modèle, ainsi que les coulages ont également été effectués par les apprentis de von Roll Choindez. Le coulage a été limité à 100 pièces. Le bénéfice des ventes sera versé en faveur des travaux de réhabilitation de la Tête du puits de mine.

Bref historique de la Tête du puits de mine

Le bâtiment a été construit en 1917. Sa charpente imposante, qui s'élève à 17 mètres de hauteur abritait le treuil qui permettait de descendre dans les sous-sol de la ville.

Le puits, profond de 60 mètres, a servi d'accès aux mineurs qui, de là, pouvaient construire des galeries horizontales et remonter le minerai de fer. En 1926 toute la production minière de la vallée de Delémont cessa. Le puits Rondez fut abandonné, la machinerie démontée, et le bâtiment servit de hangar pour l'équipe des pompiers de von Roll.

190 puits ont été creusés à Delémont, Courroux et Courcelon. La Tête du puits de mine des Rondez est le dernier vestige architectural de l'exploitation minière dans la vallée de Delémont, ce qui constitue dès lors une mémoire bâtie inestimable. C'est le dernier bâtiment industriel de ce type en Suisse.

Suite au déplacement spectaculaire du bâtiment en 2014, l'ATPM œuvre pour sa conservation et sa mise en valeur. Plus d'informations sur www.atpm.ch

Contact au sujet du communiqué de presse :

Régis Froidevaux, Président de l'ATPM : 032 487 10 53 / 079 138 22 06

Photos jointes au communiqué de presse :

1. Tête du puits de mine. photo : Pierre Montavon
2. Plaque en fonte commémorative. Photo : Pierre Montavon
3. Léon-Joseph Broquet, dernier ouvrier des mines connu. Photo : ATPM
4. Léon-Joseph Broquet, avec sa lampe de mineur à acétylène, toujours fonctionnelle.
Photo : ATPM

Ces 4 photographies peuvent être téléchargées sur la [page presse](http://www.atpm.ch) du site www.atpm.ch

